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"A gente faz gol "A gente faz gol 
no treino, no treino, 
a gente faz a gente faz 

gol no jogo".gol no jogo".
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Administrações da região anunciam 
medidas para conter aumento dos 

casos de Covid 19. Secretário de Saú-
de, Danilo de Brito, e prefeito de Maria-
na, Ronaldo Bento, pedem que popu-
lação faça adesão ao esquema vacinal.

págs. págs. 3 e 143 e 14

Consciência Negra: semana de 
eventos, em Itabirito, e shows e 
homenagens, em Ouro Preto, 
marcam a data. pág. pág. 4 e 114 e 11

Neno Vianna/PMOP

Festa da Jabuticaba de Cachoeira do Campo 
pode virar patrimônio cultural de Ouro Preto

Além das delícias culinárias, a 30ª Festa da Jabu-
ticaba levou para Cachoeira do Campo uma extensa 
programação que contou com shows, giro de ne-
gócios e muita diversão para toda a família. Após o 
grande sucesso desta edição, o desejo de que a festa 
se torne patrimônio cultural de Ouro Preto, ganhou 
ainda mais força.

Durante os três dias de evento, a população que 
compareceu a Praça da Matriz de Nossa Senhora de 
Nazaré pôde aproveitar uma extensa programação 
gratuita, que como novidade, contou com as cozinhas-
-shows, realizadas por chefs mineiros. Além disso, o 
festival também chamou atenção pela variedade de 
produtos doces e salgados produzidos da jabuticaba. 
Teve chopp artesanal feito da fruta, geleias, sucos, re-
frigerantes, pastéis e até tropeiros tendo como base a 
jabuticaba. O evento tem apoio da Prefeitura de Ouro 
Preto, do Lions Clube, da Aceop e de outros parceiros.

Após o grande sucesso, o desejo de que a Festa 
da Jabuticaba se torne patrimônio cultural de Ouro 
Preto aumentou. Segundo a Secretária Municipal de 
Cultura e Patrimônio, Margareth Monteiro, esse pe-
dido surgiu da própria comunidade. Porém, para que 
isso aconteça, a população precisa fazer uma solici-
tação oficial à Prefeitura. “Estamos aguardando esse 
pedido formalizado em ofício, em seguida ele será 
direcionado ao Conselho de Patrimônio e caso seja 
aprovado é dado o início da construção do dossiê. Ele 
traz informações como o histórico da festa, entrevis-
tas e outras informações que mostrem a relevância da 
festa, e esse dossiê volta para o Conselho aprovar ou 
não”, informou a secretaria de cultura e patrimônio 
do município. 

KARINA PERES

Ane Souz

Ane Souz

Luiz Otávio Honorato
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A verdadeira A verdadeira 
democracia em ensaiodemocracia em ensaio

Sem querer, querendo, o povo brasileiro vive um ensaio da 
DEMOCRACIA ABERTA, desde que, saindo da zona de conforto, 
foi para as ruas e lá permanece, em defesa da liberdade; do 
direito de escolher agentes políticos, sem que seja manipulado 
por quem quer que seja; do direito de corrigir o erro, caso malogre 
na escolha de seus dirigentes; do direito de cada cidadão, em 
conformidade com a lei, ser o que é e escolher seu próprio 
destino. Essa, sim, é a verdadeira democracia, ainda que um 
tanto “desconfortável” e confusa sob o peso do governo ditatorial 
paralelo. Só lhe falta ordenamento constitucional, cujo ponto 
principal é a ausência de partidos políticos, além da estrutura 
tecnológica, que fará a interação permanente entre eleitorado e 
agentes políticos. 

Em sua essência primária, a democracia aberta está em 
prática; o povo a manifestar sua vontade, sem se escorar em 
partido ou que qualquer deles lhe dê cobertura ou o manipule. 
Muitos perguntam: por que tem o povo que estar nas ruas e em 
pontos específicos, para manifestar sua insatisfação? A resposta 
é muito simples: porque o Congresso Nacional nunca acatou a 
soberania do povo, como deveria, conforme reza a Constituição. 
Se os manifestantes se posicionarem diante do Congresso 
Nacional, é quase certo de que de lá serão enxotados! O 
Legislativo, nos três níveis, é dominado pelos partidos políticos. 
Vereadores, deputados estaduais, federais e senadores 
respondem aos seus respectivos partidos e somente a eles 
obedecem. Excepcionalmente, alguns parlamentares se põem 
ao lado do povo, mas podem acabar por pagar um preço. Veja-se 
que, na atual situação, parlamentares têm sofrido perseguição, de 
diversas formas, incluindo-se prisão, sem qualquer fundamento 
jurídico. Qual a origem dessa anomalia? É a partidarização 
do Poder Judiciário e a militância política de seus integrantes, 
destacando-se um como se pharaó fosse, num Brasil com cara 
do Egito antigo! 

Nada disso estaria a acontecer, se o Tribunal Superior Eleitoral 
– TSE tivesse ouvido e atendido a sociedade no que tange às 
dúvidas sobre urnas eletrônicas. Registre-se, nesta oportunidade, 
que questionamentos e dúvidas sobre a confiabilidade das urnas 
eletrônicas, remontam a período bem anterior ao pleito de 2018, 
quando então se tornaram mais presentes e insistentes. No 
entanto, ao invés de esclarecer, de vez, as dúvidas, o TSE foi 
intransigente em sua posição de total e irrestrita confiabilidade na 
engenhoca! Ministros daquela corte bateram pés, como meninos 
birrentos, carentes de boas palmadas! 

Aliás, peraltices o TSE já pratica desde 2006, quando igualou 
o “voto nulo” (dado pelo eleitor) ao “voto anulado” (assim tornado 
pela Justiça Eleitoral), tirando do eleitor uma opção legítima, 
diante de candidatos indesejáveis. Graças a essa opção, repita-
se, legítima, várias eleições municipais foram repetidas, devido à 
maioria de votos nulos, em primeira convocação, de 1965 a 2006, 
ou seja, 41 anos, incluindo-se o período militar. A interpretação 
marota dada ao Art. 224 do Código Eleitora, diga-se de passagem, 
ainda vigente, foi feita, e, da internet foram apagados todos os 
vestígios sob a forma de notícias relativas às eleições municipais 
anuladas e repetidas em segunda convocação. 

Este é o Brasil da mentira, da enganação, da manipulação, 
das tretas e mutretas, da corrupção, da impunidade, que os 
brasileiros de agora tentam corrigir. Quando se pensava ter 
vencido os corruptos, retiraram um criminoso da cadeia, para que 
concorresse à presidência da República! Pior é que, segundo 
suspeitas, pauzinhos foram mexidos para que ele vencesse o 
pleito! Para complementar o quadro ultrajante toda a engrenagem 
do sistema insulta e ofende o povo que, segundo sua óptica 
enviesada, está a tramar contra a “democracia”. O sistema senta 
no próprio rabo e tenta colar similar no povo! Faz de tudo para 
inverter valores! Talvez, nem perceba, mas podem ser estertores 
ao se asfixiar em seu próprio vômito! O povo se cansou de ser 
enganado e manipulado, porém não se cansa no enfrentamento 
ao sistema irremediavelmente corrupto.

Partidos Políticos já fizeram mal demais à humanidade!
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CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

É hora de pensar em um futuro 
melhor e mais justo

É hora de construir um novo 
tempo de governança, de exercício 
da boa política, de visão futurista, 
de redução das graves desigualdades 
brasileiras, de avançar no desenvolvi-
mento econômico, na geração de em-
prego e renda. Para isto, é preciso que 
homens e mulheres de boa vontade 
desarmem os espíritos, desmontem 
os palanques e acabem com o dis-
curso extremista, antidemocrático e 
golpista, de grupos que ainda acham 
que estamos no período eleitoral. O 
Brasil precisará de diálogo, democrá-
tico, verdadeiro e com viés constru-
tivo, imprescindível à construção de 
uma paz política e social. É possível o 
diálogo de contrários, desde que com 
espírito aberto e o compromisso pa-
triótico de contribuir para um futuro 
melhor.

Muitos são os problemas. E que 
exigem do governo eleito ações rá-
pidas para o retorno à normalidade 
de vários setores da vida nacional. É 
preciso cuidar da saúde públicas com 
ações rápidas, eficazes. É preciso 
consolidar a ajuda aos mais pobres, 
em caráter emergencial. É essencial 
abrir caminhos para um novo ciclo 
de desenvolvimento econômico. Há 
que se restabelecer funções públicas 
essenciais na educação, na ciência, na 
cultura, na defesa da Amazônia, nas 
políticas sociais mais urgentes que 
permitam aos mais pobres uma vida 
mais digna, no retorno às produtivas 
relações internacionais.

Não é fácil. Justamente por isto 
exige compreensão e participação de 
todas as forças vivas da sociedade 
brasileira. Forças Armadas, o agrone-
gócio, os parlamentares do Congres-
so, Senado e Câmara, governadores, 
empresários, a imprensa, precisam 
construir consensos mínimos, sem 
que tal integração signifique extinção 
de pensamentos, ideologias, posturas 
divergentes. Mas é essencial que haja 
compreensão de que foi eleito um 
novo governo e que o Brasil precisa 
avançar, e muito, para cumprir um 
novo e possível destino.

Luís Inácio Lula da Silva confir-
ma a prioridade para os mais pobres, 
para reduzir e eliminar a fome. Não 
há como contestar tal prioridade con-
fiando em que virá com medidas rea-
listas, exequíveis, moral e eticamente 
inquestionáveis, mas que não podem 
desestruturar o equilíbrio fiscal, o 
orçamento público, essencial a que 
tenhamos recursos para investimen-
to no desenvolvimento global e na 
recuperação de setores e instituições 
deprimidos. O chamado mercado, as 
organizações financeiras que susten-
tam o jogo especulativo da moeda, 
precisam enxergar mais além dos 
próprios ganhos, sobretudo quando 
não geram emprego ou investimen-
tos produtivos.

O presidente eleito procura um 
conhecimento efetivo do Brasil com 
uma extensa equipe de transição. 
Terá diagnóstico e relatórios de to-

dos os setores da vida nacional. O 
déficit orçamentário herdado do atual 
governo é imenso. Alguns setores 
essenciais não têm recursos. O des-
monte de instituições e atividades, 
por razões ideológicas e má gestão, 
deixou inúmeras dificuldades, des-
continuidades, falências. Não será 
possível recuperação plena de ime-
diato. Esta é uma compreensão que 
precisa ser feita, condição para cons-
trução de convergências e apoios in-
dispensáveis para um novo tempo de 
normalidade governamental, política, 
econômica.

A polarização política e ideoló-
gica, que sustenta a radicalização, 
não constrói. Ao contrário, impede 
e inibe ações construtivas. A derrota 
eleitoral é fato da democracia. Mas 
neste regime, democrático-republica-
no, não cabem posturas destrutivas, 
golpistas, alimentadas por visões 
de um conservadorismo míope, 
herdados de regimes autoritários e 
valores ultrapassados, que o mundo 
contemporâneo renega e condena. 
Infelizmente, estas mensagens ainda 
se fazem necessárias no Brasil. As 
eleições, limpas, incontestáveis, trou-
xeram um resultado que demonstra 
seu compromisso democrático e de 
montar um governo que manterá di-
álogo, aberturas políticas, busca de 
compreensão e solidariedade para 
uma nova etapa da vida brasileira.

maurowerkema@gmail.com
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Prefeitura de Ouro Preto anuncia medidas contra a covid-19
3OURO PRETO

KARINA PERES

Na tarde desta segunda-feira 
(21), a Prefeitura de Ouro Preto, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Saúde, divulgou uma série de me-
didas de enfrentamento à covid-19 
e síndromes gripais no município. 
Dentre as recomendações estão a 
atualização do cartão de vacina e 
uso de máscaras em locais fecha-
dos para pessoas do grupo de risco.

A Prefeitura informou que as 
vacinas contra a covid-19 estão 
disponíveis nas Unidades Básicas 
de Saúde da sede e dos distritos e 
pediu que a população mantenha 
seu esquema vacinal em dia. Outra 
medida é a recomendação do uso 
de máscaras para pessoas do grupo 
de risco, imunossuprimidos ou que 
apresentem sintomas gripais em lo-
cais fechados, mal ventilados, com 
aglomeração e também nos servi-
ços de Saúde. 

Além disso, agora, a população 
não terá que aguardar até o quin-
to dia de sintomas para realizar o 
teste. “Indivíduos que apresentem 
sintomas gripais devem compare-
cer à UBS ou UPA para fazerem 
o teste no 1° dia após o início dos 
sintomas. Os pacientes com qua-
dros leves ou moderados devem se 
direcionar às Unidades Básicas de 
Saúde, de segunda a sexta-feira, e 

aqueles com sintomas mais avan-
çados à UPA Dom Orione, que 
funciona 24 horas e atende os casos 
mais graves”, informou a secretaria 
de saúde. 

Demora da 4ª dose
Como citado, uma das medidas 

recomenda a atualização do calen-
dário vacinal, entretanto, nas redes 
sociais, diversos moradores ques-
tionaram a demora para disponibi-
lizar a quarta dose da vacina contra 
o coronavírus. “Pois é, a medida 
mais importante que é a vacina não 
tem, cadê a quarta dose¬?”; “Por 
que Ouro Preto não começou a va-

cinar a 4° dose dos outros grupos?”, 
questionaram os usuários. 

Ao O LIBERAL, a Secre-
taria Municipal de Saúde informou 
que segue as recomendações do 
Ministério da Saúde e da Secretaria 
de Estado de Saúde de Minas Gerais 
para avançar com a aplicação da 
quarta dose da vacina contra a Co-
vid-19. Ainda de acordo com a pas-
ta, a recomendação é de que a quarta 
dose seja aplicada em pessoas com 
40 anos ou mais, de modo que, para 
esse público, a vacina está disponí-
vel nas Unidades Básicas de Saúde 
da sede e dos distritos de acordo 

com o cronograma de vacinação. 
A pasta também explicou sobre 

o esquema vacinal de cada público. 
“Em Minas a recomendação é que 
as crianças de 6 meses a 2 anos de 
idade recebam três doses da vacina. 
Crianças de 3 a 11 anos recebem 
duas doses do imunizante pediátri-
co, em ambos os casos, a Secretaria 
Municipal de Saúde aguarda o re-
cebimento do imunizante pediátri-
co para vacinar as crianças dessa 
faixa etária. Adolescentes de 12 a 
17 anos recebem três doses, duas 
do esquema primário mais a de 
reforço. Já os adultos de 18 a 39 

anos recebem o esquema primário 
mais a primeira dose de reforço. Os 
trabalhadores da saúde e pessoas 
imunocomprometidas recebem o 
esquema primário mais duas doses 
de reforço (terceira e quarta dose). 
As vacinas para este público estão 
disponíveis nas Unidades Básicas 
de Saúde da sede e dos distritos de 
acordo com o cronograma de vaci-
nação”, informou a secretaria. 

Aumento da covid no estado
Segundo o último boletim epi-

demiológico divulgado pela Pre-
feitura de Ouro Preto, entre os dias 
12 a 18 de novembro o município 
registrou 32 novos casos de covid, 
17 casos a mais do que o boletim 
da semana dos dias 5 a 11 de no-
vembro. Do mesmo modo, Minas 
Gerais também registrou um au-
mento nos números de casos da 
doença. De acordo com o boletim 
epidemiológico divulgado nesta se-
gunda-feira pela Secretaria de Es-
tado de Saúde de Minas, o estado 
registrou 552 casos na última 24h. 
Além disso, no sábado (19), a SES 
informou que foram confirmados 
dois casos da variante BQ.1 em 
moradores de Belo Horizonte: um 
homem de 26 anos e uma mulher 
de 24. 

As cidades de Mariana e Itabi-
rito não divulgam mais os dados do 
boletim epidemiológico.
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Alunos da escola Estadual Dom Pedro 
II realizam exposição que celebra 
personalidades negras

LUCAS PORFÍRIO 
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No dia 20 de novembro, no Brasil, comemora-se o Dia da 
Consciência Negra. Assim como todo o mês, a data é marcada 
por promover reflexões sobre a luta pela igualdade racial e por 
celebrar a cultura afro-brasileira.

Pensando nisso, o professor de Sociologia, Taiandir Penna, 
e o professor de artes, Samir Antunes, ambos da Escola Estadual 
Dom Pedro II, em Ouro Preto, promoveram, juntos aos alunos 
de oito turmas do primeiro ano do ensino médio, uma exposição 
que celebra personalidades negras de todo o mundo. Dentre elas, 
personalidades ouro-pretanas como o artista Jorge dos Anjos; o 
Aleijadinho; Cássio Marcelo, do Samba Preto; Chico Rei.

Quem passa pelos corredores do colégio tem a oportunidade 
de conhecer músicos, cientistas, escritores, atores e os ativistas 
negros retratados pelos alunos. “Eles deveriam construir uma 
imagem da personalidade. Poderia ser uma caricatura, uma ima-
gem mais realista, cada um trabalhou da forma que achou mais 
interessante. Ainda, tiveram que fazer uma breve pesquisa sobre 
a pessoa escolhida. Eles elaboraram cartazes com texto e imagem 
e a gente colocou aqui na escola”, explicou o professor Samir.

Além das notas, os trabalhos serão avaliados e a melhor tur-
ma receberá uma premiação. O projeto escolar desenvolvido du-
rante o semestre foi uma forma que os professores encontraram 
de promover a discussão sobre questões étnicos-raciais na escola. 
“Todo final de ano eu pego para trabalhar um tema ligado a opres-
sões com os alunos. Isso porque no final de ano eles estão mais 
cansados e esse tipo de tema costuma ser interessante para eles. 
Além de serem extremamente importantes, é algo que fala bem 
com a realidade deles. Ao mesmo tempo que a gente contribui 
para lutar contra esse tipo de situação, é algo que faz com que os 
alunos demonstrem interesse e proatividade”, contou o professor 
Taiandir.

Mais do que retratar figuras negras importantes, a exposição 
contribui para construção de um lugar de pertencimento dos estu-
dantes, uma vez que Ouro Preto é uma cidade de maioria negra e 
isso reflete nas salas de aula. “A exposição mostra a importância 
e contribuição que a população negra traz em todos os meios. 
Inclusive, ela contribui para a autoestima dos nossos estudantes. 
Uma coisa muito debatida é a questão da representatividade. 
Então, trazer esses personagens e falar sobre a importância de-
les ajuda com que os estudantes possam se enxergar”, afirmou o 
docente de Sociologia.

Uma das personalidades representadas pelos alunos é a ou-
ro-pretana Efigênia dos Santos Gomes, popularmente conhecida 
como Efigênia Carabina. Efigênia atuou como conselheira tutelar 
e conselheira de saúde, foi mentora para a construção da APAE 
de Ouro Preto e idealizadora de diversas associações. Participou 
da primeira luta em favor das mulheres na cidade, foi líder comu-
nitária e Presidente do movimento negro. Era sambista, cantora 

e compositora, madrinha vitalícia dos carnavais de Ouro Preto.
“Ela foi uma mulher que lutou pelos direitos das mulheres, 

dos pobres, dos negros e a gente achou importante representá-la. 
Eu conheci a Efigênia e sua trajetória em vida. É a forma que en-
contramos de homenageá-la. É para gente reconhecer quem está 
lutando pelos direitos, para vermos que não estamos sozinhos”, 
contou a estudante Joice Ferreira Guimarães, 16 anos.

A aluna Laís Rufino Dias, 15 anos, representou a escritora, 
romancista, editora e professora estadunidense Toni Morrison, 
única mulher negra a conquistar o Prêmio Nobel de Literatura, 
em 1993. Para Laís, a autora trabalha seus livros e diversos con-
ceitos de forma interessante: “Aprendemos muito com ela. Foi 
uma experiência bem legal, obtivemos mais conhecimento. A im-
portância (da exposição) é muito grande. Todo mundo sabe que 
pessoas negras sofrem bastante preconceito por ignorância de ou-
tras pessoas. Para a gente é uma representatividade muito grande, 
a gente se sentiu representado e achamos importante trazer esse 
reconhecimento”, finalizou. 

JULIANA RODRIGUES

A Secretaria Municipal de Desenvolvimento So-
cial realizou uma reunião geral de sua equipe, na ma-
nhã desta quinta-feira, 10 de novembro. O encontro 
aconteceu com o objetivo de apresentar as mudanças 
na Pasta, os novos equipamentos de assistência como o 
CRAS Volante e o Centro POP, Centro de Referência 
Especializado para População em Situação de Rua.

O Prefeito Angelo Oswaldo destacou que a área 
social é prioridade em sua gestão: “Eu tenho certeza 
que a partir do ano que vem, com o governo federal, 
nós vamos conseguir mais recursos para investir no 
social”.

O diretor de Proteção Social Básica, Luiz França, 
reforçou a importância do Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos (SCFV), os desafios e os 
avanços da Assistência Social no Município: “Não 
temos mais filas de espera para obtenção de cestas 
básicas, conseguimos atender a demanda, são aproxi-
madamente 1.000 cestas distribuídas mensalmente”, 
disse o diretor.

A reunião contou ainda com a participação da 
vice-prefeita Regina Braga, do secretário da Pasta, 
Edvaldo Rocha, dos coordenadores e demais fun-
cionários dos equipamentos, programas e serviços 
da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social. 
Revisão: Victor Stutz

Neno Vianna/PMOP

Neno Vianna/PMOP
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Natal Solidário Cooperouro 
sorteará 100 vales-compras 
para os cooperados

5OURO PRETO

Jogos do Brasil são transmitidos 
em telão na Praça Tiradentes

KARINA PERES

IFMG Ouro Preto retoma uso obrigatório de máscaras

Tribuna Livre: Secretária Municipal 
de Educação esclarece sobre 
funcionamento do transporte escolar

A Copa do Mundo 2022 já começou e a seleção brasileira estreou nesta quinta-feira (24), contra a Sérvia. O evento é 
um momento de festa, que une a população, e pensando nisso, o Natal Luz de Ouro Preto integrou na sua programação 
a transmissão dos jogos do Brasil. O telão foi instalado na Praça Tiradentes e é aberto para toda população.

Segundo os organizadores, a visibilidade durante o dia será por meio do telão de LED. “Nós entendemos que o 
brasileiro tem um sentimento de patriotismo, um amor pela Seleção Brasileira incondicional e, principalmente depois 
da pandemia, nós entendemos que é um momento muito forte de se distribuir abraços e emoções. O Natal Luz de Ouro 
Preto entra com o Brasil na Copa para trazer essas emoções”, afirmou Eduardo Costa, coordenador do Natal Luz.

Durante a 75ª Reunião Ordiná-
ria de 2022 realizada nesta terça-
-feira (22), a Secretária Municipal 
de Educação, Deborah Etrusco, e 
a Secretária Adjunta de Educação, 
Sílvia Teixeira, fizeram uso da Tri-
buna Livre para falar sobre o fun-
cionamento do transporte público 
escolar no município.

Segundo a Secretária Adjunta, 
a gestão do contrato de transportes 
foi assumida pela pasta de Educa-
ção no final de 2021, sendo encon-
tradas diversas problemáticas e ine-
ficiências no convênio, tendo sido 
feitas ações dentro da Secretaria 
para efetivar o uso dos transportes, 
como a identificação de usuários, 
criação de carteirinhas e aquisição 
de novos ônibus para rotas arteriais.

A Secretária Deborah Etrusco 
explicou, também, que o Governo 
do Estado pretende reformular o 
repasse financeiro aos alunos rela-
cionado ao quantitativo de estudan-
tes transportados. “Essa revisão de 
valores pela Secretaria de Estado 
também vai nos auxiliar com re-
lação à melhoria da oferta desse 

transporte. Isso é algo que acabou 
de acontecer, esses dados vão ser 
encaminhados em tempo hábil para 
que ano que vem a gente possa 
ter uma melhoria na qualidade do 
transporte”, destacou.

A questão das obras e reformas 
em escolas e creches do município 
também foi abordada durante a Tri-
buna.

De acordo com Sílvia, cerca de 
45 prédios escolares necessitavam 

de reformas no início da gestão, 
porém, devido à pandemia e à onda 
roxa da Covid-19, as obras sofre-
ram atrasos. E, neste ano, conforme 
a Secretária Adjunta, a pasta obteve 
problemas com obras, mas não em 
relação à própria Secretaria de Edu-
cação. “Dentro da nossa Secretaria, 
a nossa responsabilidade é indicar 
as obras a serem feitas, acompanhar 
e cobrar a execução dessas obras”, 
apontou.

O Instituto Federal de Minas Gerais - Campus Ouro Preto, nesta segun-
da-feira (21/11), retornou com o uso obrigatório de máscaras de proteção nas 
dependências do campus. De acordo com a instituição, a ação justifica-se pelo 
aumento expressivo dos casos positivos da COVID-19 em Ouro Preto nos úl-
timos dias. Além do uso de máscaras, o instituto recomenda a manutenção da 
higienização das mãos e o distanciamento em aglomerações.O retorno do uso 
obrigatório de máscaras foi decidido no dia 18/11, após reunião da Comissão 
de planejamento, implementação e monitoramento das ações para retorno gra-
dual das atividades presenciais no campus com a Direção-Geral do IFMG.

“Essas são medidas preventivas importantes para superarmos a nova onda 
de transmissão da COVID-19 e de outras doenças respiratórias comuns neste 
período. Contamos com a atenção e colaboração de toda a comunidade”, fina-
liza o IFMG Campus Ouro Preto. 

Medida vai durar, inicialmente, por um período de 15 dias
LUCAS PORFÍRIO 

Começou a 22ª edição do Natal Solidário Cooperouro, maior, 
mais tradicional e mais solidária campanha natalina da Região dos 
Inconfidentes. Novamente aliando solidariedade para a comunida-
de e prêmios para os cooperados. 

A premiação mantém a mesma de anos anteriores, com R$50 
mil distribuídos exclusivamente aos Cooperados. Serão 100 vales-
-compras, sendo 40 no valor de R$250, mais 40 no valor de R$500 
e 20 vales de R$1.000, cada. A cada R$100,00 em compras, fei-
tas entre 18/11/2022 e 31/12/2022, o Cooperado ganha um cupom 
para concorrer.

Datas dos sorteios:
03/12 (sábado), às 18h - 10 vales compras de R$250,00
10/12 (sábado), às 18h - 15 vales compras de R$250,00
17/12 (sábado), às 18h - 15 vales compras de R$250,00
23/12 (sexta-feira), às 18h - 20 vales compras de R$500,00
24/12, (sábado), às 18h - 10 vales compras de R$1.000,00
30/12 (sexta-feira), às 18h - 20 vales compras de R$500,00
31/12, (sábado), às 18h - 10 vales compras de R$1.000,00

Árvore Solidária em prol do Grupo Nata
Neste ano, a Árvore Solidária abraça o Núcleo de Apoio aos 

Toxicômanos e Alcoólatras (NATA). Entidade sediada no bairro 
Santa Cruz, em Ouro Preto com trabalho voltado à recuperação de 
dependentes químicos.

Doe na Árvore Solidária Cooperouro até 31 de dezembro:
Alimentos da cesta básica: Arroz, feijão, Açúcar, óleo, macar-

rão, leite longa vida, café.
Produtos de higiene e limpeza: sabão em pó, detergente, de-

sinfetante, água sanitária, esponja de aço, sabonete, escova dental 
e creme dental.

Garrafas PET: para produção de vassouras PET
Óleo de Cozinha usado: para produção do sabão caseiro e 

venda para biodiesel. 
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Coletivo Arruaça 
apresenta espetáculo 
teatral gratuito no 
Padre Faria e em 
Santa Rita de Ouro Preto

Prefeitura de Ouro Preto realiza 
homenagem ao Dia da Bandeira

Banda Euterpe 
Cachoeirense

R. 7 de Setembro, 337- Cachoeira do Campo 
Ouro Preto - CNPJ: 19.895.572/0001-04 

Edital de Convocação para Eleição de Diretoria 
e do Conselho Fiscal Gestão 2023/2026

A Banda Euterpe Cachoeirense, pela maioria de seus 
membros associados, convoca todos os seus associados no uso 
e gozo de seus direitos, para Assembleia Geral Ordinária nos 
termos do Art. 13 do Estatuto, a realizar-se no domingo, dia 
11 de dezembro de 2022, entre 10h e 12h (Art. 16 e parágrafo 
único), na sede da Banda, localizada na Rua Sete de Setembro, 
nº 337, Cachoeira do Campo, quando deverá deliberar sobre 
a eleição da nova Diretoria e Conselho Fiscal para o período 
de 4 anos. 

Cachoeira do Campo, 25 de novembro de 2022. 
Os associados da Banda

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

O Coletivo Arruaça, 
grupo de teatro de rua de 
Ouro Preto, irá estrear sua 
mais recente criação nos 
dias 26 e 27 de novembro. 
O espetáculo, fruto do Fun-
do Municipal de Cultura 
de Ouro Preto, retrata a 
fictícia cidade de Sant’Ana 
dos Aços, lugar em que o 
sonho foi proibido no pas-
sado e agora enfrenta um 
embate da privatização 
desse “recurso natural”. 
Figuras como o coronel 
Sucinto, seus funcionários 
Faísca e Fumaça, a profes-
sora Alegria e Maria, anciã 
da cidade, se encontram em 
um mundo onírico cheio de 
poesia que discute o direito 
ao ato mais natural à vida: o 
sonhar. Livre para todos os 
públicos, a comédia será en-
cenada no distrito de Santa 

KARINA PERES

Com objetivo de res-
gatar os símbolos cívicos 
do Brasil e de realizar uma 
homenagem ao Dia da Ban-
deira, a Prefeitura de Ouro 
Preto realizou no último 
sábado (19) um evento para 
marcar a data. A iniciativa 
aconteceu na Praça Tira-
dentes e teve a participação 
de autoridades do poder pú-
blico e da população. Além 
disso, a homenagem a ban-
deira também contou com a 
presença da Banda Socie-
dade Musical Santaritense, 
do distrito de Santa Rita de 
Ouro Preto. 

Neno  Vianna

Rita de Ouro Preto às 16h 
do dia 26 de novembro e às 
09h30 no bairro Padre Fa-
ria, no dia 27 de novembro. 
Em caso de chuva as apre-
sentações serão remaneja-
das para escolas dos locais. 
Para mais informações, 
acesse o instagram @cole-
tivoarruaça.

Prefeitura realiza monitoramento aéreo do 
Morro da Forca e da Rua Padre Rolim

Trabalho realizado por meio de drone vai determinar as próximas ações nos locais

A Prefeitura realizou na última semana o 
monitoramento aéreo do Morro da Forca, no 
centro da cidade, e da Rua Padre Rolim, no 
bairro São Cristóvão. Usando um drone com 
equipamento de última geração e câmeras 
especializadas em análises de relevo foram 
captados cerca de 600 pontos por metro qua-
drado.

A ação realizada vai permitir interven-
ções ainda mais assertivas e específicas nes-
ses locais, já que o sofisticado equipamento 
faz uma vistoria minuciosa nos solos, apre-
sentando os principais pontos de risco, ates-
tando estabilidade e ajudando na previsão de 
possíveis deslizamentos, colaborando com 
os planejamentos e evitando acidentes.

No Morro da Forca, essa inspeção vai servir para traçar 
um esquema de drenagem única, entendendo e respeitando as 
especificidades do solo em questão. Já na Rua Padre Rolim, 
via de fluxo intenso e estratégica para o funcionamento do 
município que sofreu com interdições por conta de desliza-
mentos, as investigações de solo vão ajudar na preparação dos 

trabalhos que serão realizados no local.
O Engenheiro Jonas Vila, da Secretaria Municipal de 

Obras e Urbanismo acompanhou os trabalhos e falou sobre 
a importância desse monitoramento: “Com a riqueza de deta-
lhes desse levantamento, vamos conseguir melhorar as ações, 
atacando os locais precisamente e achando as soluções. Com 
as informações podemos realizar projetos melhores e, con-

sequentemente, obras cada 
vez melhores”.

Os drones vêm sendo 
utilizados nos últimos anos 
no campo topográfico e em 
diversas outras áreas, como 
na construção civil, minera-
ção e agricultura. Além de 
maior agilidade, o emprego 
dessa tecnologia evita riscos 
de vida aos trabalhadores, 
que não precisam mais ir a 
locais de difícil acesso para 
fazer levantamentos. 

Revisão: Victor Stutz

Neno  Vianna
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Após 10 anos fechado para restauração, Santuário Matriz 
de Nossa Senhora da Conceição é reaberto em Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO 

Após ficar, aproximadamente, 
10 anos fechado para restauração, o 
Santuário Matriz de Nossa Senho-
ra da Conceição, em Ouro Preto, 
foi reaberto. Considerada uma das 
igrejas mais antigas de Minas Ge-
rais, ela deixou de receber os fiéis 
em 2013, por causa de problemas 
estruturais.

A cerimônia de entrega aconte-
ceu nesta sexta-feira (19/11), com a 
presença do Instituto do Patrimô-
nio Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), responsável pelas obras de 
restauração, do executivo e legisla-
tivo municipal e da comunidade.

“A igreja estava fechada há 10 
anos e agora com muita alegria a 
gente pode reabri-la totalmente res-
taurada para a comunidade. É uma 
igreja que nós tivemos a alegria de 
ter Aleijadinho transitando, apren-
dendo com seu pai seus saberes. 
Ela representa a união do patrimô-
nio material e imaterial. Uma igreja 
que merece ser conhecida não ape-
nas pelos mineiros, mas também 
pelos brasileiros e todo o mundo”, 
afirmou a presidente nacional do 
Iphan, Larissa Peixoto.

A restauração da Matriz faz 
parte do Programa de Aceleração 
do Crescimento das Cidades His-
tóricas (PAC), do Governo Fede-
ral, que investiu R$ 9 milhões de 
reais para as obras, divididas em 
duas etapas. “É uma igreja com 
muitas obras de arte compostas, 
muitos bens móveis integrados. A 
restauração foi feita em duas etapas 
justamente por isso. Primeiro, reali-
zamos a parte arquitetônica, estru-
tural, e depois a parte dos acervos 
integrados”, explicou Peixoto.

Com a reabertura oficial, a Ma-
triz de Nossa Senhora da Conceição 
irá realizar sua primeira missa no 
dia 24 de novembro, Dia de Ação 
de Graças. “Há uma expectativa 
muito grande da abertura da igreja 
para celebrações, principalmente, 
de casamentos. Mas, vamos agen-
dá-los para o ano que vem. Vamos 
voltar, nas próximas semanas, a ce-
lebrar os batismos aqui”, contou o 
pároco e reitor do Santuário, Padre 
Edmar José da Silva.

O prefeito de Ouro Preto, An-
gelo Oswaldo, destacou que a re-
cuperação da igreja é um marco 
que devolve ao Brasil um de seus 
monumentos históricos e artísticos 
mais importantes. “A paróquia de 
Antônio Dias é de 1707, ela ante-
cede a criação de Vila Rica, que é 
de 1711. Então, a primeira capela 
construída aqui pelo bandeirante 
Antônio Dias já sinalizava que te-
ríamos esse templo maravilhoso 
onde está sepultado o aleijadinho, 
com oito altares laterais de rica ta-
lha que agora podem ser plenamen-
te admirados depois do restauro”, 
disse o chefe do executivo.

Para a comunidade, poder vol-
tar a frequentar a igreja é um mo-
mento de alegria. “Eu fui batizada 
nesta igreja. Desde a minha infân-
cia até a minha a juventude eu parti-
cipo daqui. Estou muito feliz com a 
reabertura. Sempre passava aqui do 

lado de fora e às vezes a porta es-
tava entreaberta e eu ficava curiosa 
para saber como estava a restaura-
ção. Mas, não tinha conferido ainda 
essa grandiosidade, ficou maravi-
lhoso”, contou Ana Luiza Barreto 
Lisboa, membro da paróquia.

Os fiéis possuem grande ex-
pectativa em participar das cele-
brações religiosas da igreja, como 
o Jubileu da Imaculada Conceição. 
“Nós esperamos há anos. Quando 
era pequeno participei do jubileu da 
Imaculada Conceição, mas agora, 
maior, adulto, nunca. Será um mo-
mento ímpar da minha vida. Então, 
essa igreja é uma grande cateque-
se, pelas suas pinturas e por sua 
talha. Eu vejo essa igreja com uma 
grande importância na fé do povo 
ouro-pretano”, disse o paroquiano 
Wanderson Thiago da Silva. 

Campanha “Apadrinhe 
uma imagem”

As obras iniciais de restauração 
do Santuário Matriz de Nossa Se-
nhora da Conceição não previam 
a recuperação das imagens sacras. 
Mas, através da campanha "Apa-
drinhe uma imagem”, iniciativa do 

Padre Edmar, 23 esculturas foram 
restauradas com financiamento de 
membros da comunidade. 

“Quando eu cheguei há quase 
três anos, me deparei na entrada da 
igreja com duas grandes imagens 
muito deterioradas. Procurei me 
informar se elas estavam incluídas 
no projeto de restauração do Iphan. 
Descobri que não só as duas não 
estavam incluídas, como outras 
21, em estado crítico de conserva-
ção, também não estavam. Fiquei 
pensando como restaurar essas 
imagens, não teria sentido devol-
ver a igreja toda restaurada com 
as imagens em péssimo estado de 
conservação. Aí surgiu a ideia de 
envolver a comunidade”, explicou 
Padre Edmar. 

 Os fiéis que apadrinha-
ram as imagens puderam acom-
panhar de perto o processo de res-
tauração, além de receberem selos 
de participação. “Diz muito da fé 
do povo, da ligação afetiva com 
esse templo, de sua generosidade. 
Isso me trouxe grande alegria e um 
grande ensinamento de fé da parte 
de nosso povo”, finaliza o pároco.

Ane Souz Ane Souz

Ane Souz

Ane Souz

Depois de mais duas 
décadas fora dos palcos de 
Ouro Preto, banda Sorriso 
Negro volta a se apresentar

KARINA PERES

Centenas de pessoas se reuniram na Praça Tiradentes, na noite deste do-
mingo (20), para prestigiar o reencontro da Banda Sorriso Negro, que estava 
a mais de 20 anos sem tocar juntos nos palcos de Ouro Preto. O show fez 
parte da programação do Natal Luz e foi ainda mais simbólico por ter acon-
tecido no Dia da Consciência Negra.

Georgyanne Sena foi uma das centenas de pessoas que prestigiaram a 
apresentação da banda, segundo ela, além de marcar o retorno do grupo, 
o show também foi importante pois celebrou o Dia da Consciência Negra. 
"Quando eu vi que teria programação especial para essa data, eu fiz questão 
de vir para prestigiar e poder assistir o reencontro do Sorriso Negro só dei-
xou tudo mais especial”, disse.

O repertório do show contou com grandes clássicos do pagode brasi-
leiro, como “Cheia de Manias” e até de outros ritmos, como a música “É 
o amor”. Durante a apresentação, Djalma de Brito não escondeu a alegria 
do momento. “É um prazer enorme estar aqui com vocês, espero que vocês 
estejam se divertindo e aproveitem muito essa noite”, declarou.
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Jovens de Ouro 2.0 de 
Santa Rita recebem primeira 
formação cidadã no distrito

JULIANA RODRIGUES

Os selecionados do Programa 
Jovens de Ouro 2.0 de Santa Rita 
receberam a primeira formação ci-
dadã na quinta-feira, 17 de novem-
bro, no Centro de Referência de As-
sistência Social (CRAS) do distrito.

A formação cidadã visa ampliar 
o leque de conhecimentos desses 
jovens, principalmente no que se 
refere aos direitos e deveres, ao 
pertencimento à sua região, inteli-
gência emocional e outras questões 
relacionadas ao mercado como tra-
balho em equipe, preparação para 
entrevistas e a elaboração de um 
currículo.

A assistente social Izabella Ro-
cha e a pedagoga Josiane Jerônimo 
consideram a experiência gratifi-
cante pois possibilita a construção 
de vínculos. Elas afirmam que tem 
sido muito positivo conhecer os 
anseios e sonhos desses jovens e 
a essência do trabalho é criar uma 
ponte para um futuro melhor para 
eles.

A jovem Lívia Andrade, que 

participa do programa em San-
ta Rita, elogiou a iniciativa: “Eu 
simplesmente amei, foi incrível e 
necessário, agradeço à equipe do 
programa e à Prefeitura de Ouro 
Preto”.

Sara Cristina Gonçalves Jerôni-
mo, mais uma jovem contemplada 
pelo Jovens de Ouro 2.0, esteve 
na Escola Municipal Monsenhor 
Rafael, em Miguel Burnier e desta-

cou: “O jovem gosta de falar e quer 
ser ouvido, eu gostei, pois conver-
samos sobre tudo”, disse ela.

O Programa Jovens de Ouro 
2.0 vai percorrer todos os distritos 
do Município. O primeiro local vi-
sitado foi Antônio Pereira, seguido 
de Miguel Burnier e Motta, e pos-
teriormente em Rodrigo Silva, Bo-
caina, e agora, Santa Rita.

Revisão: Victor StutzNo próximo sábado (26/11), de 
15 às 19h, Amarantina, distrito de 
Ouro Preto, irá receber o Encontro de 
Folias de Reis e Pastorinhas. O even-
to é uma realização da Folia de São 
Gonçalo e da comunidade do distrito, 
com o apoio da Comissão Ouro-pre-
tana de Folclore. O encontro terá giro 
das Folias e Pastorinhas nos presé-
pios da localidade, além da monta-
gem de presépio na Casa de Pedra.

Confira a programação:
15h - Abertura na Matriz de São 

Gonçalo de Amarantina, giro das Fo-
lias e Pastorinhas nos presépios da 
localidade (Capela de Santo Onofre; 
Capela de Nossa Senhora da Piedade; 
Casa da Família de Ângelo e Nonô; 
EE Maria do Carmo de Almeida; 
Casa da Sra Maria do Agostinho; EM 

Amarantina recebe encontro 
de folias de reis e pastorinhas

LUCAS PORFÍRIO Major Raimundo Felicíssimo; Cape-
la de Nossa Senhora da Conceição); 
17h - Celebração na Gruta de Nossa 
Senhora das Graças; 18h30 - Monta-
gem de Presépio na Casa de Pedra; 
19h - Partilha e encerramento.
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Resultado – Pregão Presencial 063/2022 
– PL 099/2022 – Vencedor: BH Soldas 
Equipamentos de Proteção Individual Ei-
reli - ME. CNPJ: 21.151.275/0001-04. 
Itens: 02, 04, 07, 08, 09, 10. Valor Total: 
R$:10.325,60 (dez mil, trezentos vinte 
cinco reais e sessenta centavos). Vencedor: 
Fábrica de Calçados do Brasil Eireli. CNPJ: 
32.385.077/0001-13. Itens: 03, 05. Valor 
Total: R$ 9.994,50 (nove mil, novecentos 
noventa quatro reais e cinquenta centavos). 
Vencedor: Ludmylla Matias Di Iorio - ME. 
CNPJ: 27.701.484/0001-52. Itens: 01,06, 
11, 12. Valor Total: R$ 10.880,00 (dez mil, 
oitocentos oitenta reais).
Resultado – Pregão Presencial 061/2022 – 
PL 096/2022 - SRP 033/2022 – Vencedor: 
Hidrogerais Comércio e Representações 
Eireli. CNPJ: 34.640.774/0001-47, Itens: 01, 
02, 03, 04, 05, 06. Valor Total: R$ 36.840,00 
(trinta e seis mil, oitocentos e quarenta 
reais), vencedor Guimarães e Castro Co-
mércio de Materiais para Saneamento Ltda 
-ME. CNPJ: 36.609.243/0001-79. Itens: 
07,08,09,10. Valor Total: R$ 158.200,00 
(cento cinquenta e oito mil e duzentos 
reais). Vencedor: Gouveia & Rodrigues 
Materiais de Construção Ltda. CNPJ: 
33.152.385/0001-61. Item:11. Valor Total:  
R$ 53.900,00 (cinquenta e três mil e 
novecentos reais).
Extrato da Ata nº029/2022 - Pregão 
Presencial 061/2022 – PL 096/2022 
– S.R.P 033/2022 Objeto: Registro de 
preços para futura e eventual aquisição 
de materiais antifraude, dispositivos de 
corte, Kit Cavalete e Tubo mangueira 
PEAD, visando atender as necessidades 
imediatas e reposição do estoque do 
Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito - MG. Contratada: 
Hidrogerais Comércio e Representações 
Eireli. CNPJ: 34.640.774/0001-47. Valor 
Total: R$: 36.840,00 (trinta e seis mil, 
oitocentos e quarenta reais). Contratada: 
Guimarães e Castro Comércio de Mate-
riais para Saneamento Ltda - ME. CNPJ: 
36.609.243/0001-79. Valor Total: R$158. 
200,00 (cento cinquenta e oito mil e 
duzentos reais). Contratada: Gouveia & 
Rodrigues Materiais de Construção Ltda. 
CNPJ: 33.152.385/0001-61. Valor Total: 
R$ 53.900,00 (cinquenta e três mil e 
novecentos reais). Vigência: 24/11/2023.
Resultado – Pregão Presencial 064/ 
2022 – PL 100/2022 – Vencedor: Cél-
tica Consultoria e Serviços Ltda. CNPJ: 
07.819.984/0001-86. Valor Total: R$39. 
000,00 (trinta e nove mil reais).
Extrato do Contrato nº084/2022 – 
Pregão Presencial 064/2022 – PL 
100/2022 - Objeto: Contratação de em-
presa especializada em serviço con-
tinuado de tecnologia da informação e 
geoprocessamento para levantamento 
cadastral georreferenciado das redes de 
água, esgoto, drenagem, hidrômetros/
imóveis, vias e logradouros. Contratada 
Céltica Consultoria e Serviços Ltda. 
CNPJ: 07.819.984/0001-86. Valor Total: 
R$:39.000,00(trinta e nove mil reais). 
Vigência: 31/12/2022.
Resultado – Pregão Presencial 065/2022 
– PL 103/2022 - SRP 034/2022 – 
Vencedor: Otávio de Araújo Nunes ME. 
CNPJ: 02.666.981/0001-36. Valor Total: 
R$:146.907,00 (cento quarenta seis mil, 
novecentos e sete reais).
Extrato da Ata nº030/2022 - Pregão 
Presencial 065/2022 – PL 103/2022 – 
S.R.P 034/2022 Objeto: Registro de Preços 
para futura e eventual contratação de 
empresa especializada no fornecimento de 
artefatos de concreto para serem utilizados 
nas manutenções e operações em redes do 
Sistema de drenagem pluvial, Esgoto e 
Manutenções Civil do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Contratada: Otávio de Araújo Nunes ME. 
CNPJ: 02.666.981/0001-36. Valor Total: 
R$:146.907,00 (cento quarenta seis mil, 
novecentos e sete reais).
Resultado – Tomada de Preços 003/2022 
– PL 104/2022 – Vencedor: Frantec 
Construções Ltda . CNPJ: 41.847.575/0001-
21. Valor Total: R$ 539.279,76 (quinhentos 
trinta e nove mil, duzentos setenta e nove 
reais e setenta seis centavos).
Extrato do Contrato nº086/2022 – 
Tomada de Preços 003/2022 – PL 104/ 
2022 - Objeto: Contratação de empresa 
especializada em engenharia civil para 
Construção do Sistema de Coleta e 
Bombeamento de Esgoto da Praça dos 
Imigrantes e Praça dos Correios, do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico – Saae, 
do município de Itabirito-MG. Contratada: 
Frantec Construções Ltda. CNPJ:41.847. 
575/0001-21. Valor Total: R$: 539.279,76 

Ricardo Oliveira e lideranças partidárias diversas
debatem sobre construção coletiva em prol de Itabirito

Processo Seletivo Simplificado – Edital 
01/2022 - Câmara Municipal de Itabirito

A Câmara Municipal de Itabirito-
-MG, no uso de suas atribuições legais e, 
também, em conformidade ao disposto no 
art. 37, inciso IX da Constituição Federal, 
ao previsto no caput do art. 37 da Lei Mu-
nicipal nº3093, de 11 de agosto de 2015, 
bem como, de acordo com o item 1.2 do 
Edital do Processo Seletivo Simplificado 
001/2022, resolve: 

1 – Fica prorrogado, pelo prazo de 
180 (cento e oitenta) dias, a partir do dia 30 
de novembro de 2022, o prazo de validade 
do Processo Seletivo Simplificado - PSS, 
regido pelo Edital de nº001/2022, man-
tendo-se as demais condições ali inseridas.

1.2 – Durante a nova vigência do 
prazo de validade do Processo Seletivo, 
havendo a necessidade de substituição 
dos contratados ou de novas contratações, 
serão convocados os aprovados no PSS, 
conforme a lista de classificação homolo-
gada, respeitando as quantidades de vagas 
estabelecidas no Edital nº 001/2022.

Itabirito, 25 de novembro de 2022.
Arnaldo Pereira dos Santos

Presidente da Câmara de Itabirito

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
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(quinhentos trinta e nove mil, duzentos 
setenta e nove reais e setenta seis centavos). 
Vigência: 18/07/2023.
Resultado – Pregão Presencial 058/2022 – 
PL 093/2022 – Vencedor: Dario Humberto 
de Melo Castro. CNPJ: 71.181.184/0001-
81. Item: 03. Valor Total: R$: 489,00 
(quatrocentos oitenta nove reais). Vencedor: 
Arenna Informática e Distribuição Eireli. 
CNPJ: 07.528.036/0001-81. Item 05. Valor 
Total: R$ 876,00 (oitocentos setenta e seis 
reais). Vencedor: Totaltech Distribuidora 
Ltda. CNPJ: 47.516.972/0001-05. Itens: 
02,08. Valor Total: R$ 5.603,00 (cinco 
mil, seiscentos e três reais). Vencedor: 
Bosco Felipe Comércio Ltda. CNPJ:38. 
466.660/0001-35. Itens: 01,04, 06, 07. Valor 
Total: R$7.521,00 (sete mil, quinhentos 
vinte e um reais).
Aviso de Errata I – Pregão Presencial 
071/2022 - PL 114/2022- SRP 035/2022 
– O Saae de Itabirito comunica a existência 
de Errata I. A data do certame encontra-se 
inalterada, a saber, 01/12/2022. A íntegra da 
errata encontra-se disponível no site www.
saaeita.mg.gov.br/licitacoes  e no setor 
de Compras/Licitações do Saae, Rua Rio 
Branco, 99 – Centro – Itabirito/MG.
Resultado – Pregão Presencial 067/ 2022 
– PL 106/2022 – Vencedor: Pres Brasil 
Vendas e Manutenção Ltda. CNPJ: 
17.818.302/0001-74. Valor Total: R$ 
350.000,00 (trezentos e cinquenta mil reais). 
Extrato do Contrato nº085/2022 – 
Pregão Presencial 067/2022 – PL 106/ 
2022 - Objeto: Aquisição e instalação 
de bombas em linha de esgoto para o 
sistema de Esgotamento Sanitário da 
Praça dos Imigrantes e Praça dos Correios, 
destinadas a atender ao setor de esgoto do 
Saae - Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito – MG. Contratada: 
Pres Brasil Vendas e Manutenção Ltda. 
CNPJ: 17.818.302/0001-74. Valor Total: 
R$ 350.000,00 (trezentos e cinquenta mil 
reais). Vigência:25/03/2023.
Resultado – Tomada de Preços 
004/2022 - PL 109/2022 – Vencedor: 
Exata Enge nha ria e Construções Ltda. 
CNPJ: 15.398.580/0001-94. Valor Total: 
R$263.377,76 (duzentos e sessenta três mil, 
trezentos setenta sete reais e setenta seis 
centavos).
Extrato do Contrato nº087/2022 – 
Tomada de Preços 004/2022 – PL 
109/2022- Objeto: Constitui objeto da 
presente licitação a contratação de empresa 
especializada em engenharia civil para 
construção da Urbanização da área com 
cômodo para abrigo do Quadro de Comando 
do Poço profundo P03 da Unidade de 
Tratamento de Água UTA - BR040, do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
– Saae, do município de Itabirito - MG. 
Contratada Exata Engenharia e Construções 
Ltda. CNPJ:15.398.580/0001-94. Valor 
Total: R$ 263.377,76 (duzentos e sessenta 
três mil, trezentos setenta sete reais e setenta 
seis centavos). Vigência: 22/03/2023.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O Saae de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do PL105/2022, PP 
066/2022 – Objeto Contratação de empresa 
especializada em serviço de eliminação de 
vazamento por meio de injeção de produto 
liquelástico, aplicado com alta pressão, 
afim de corrigir vazamentos em trincas nas 
paredes externas dos reatores anaeróbios da 
Estação de Tratamento de Esgoto Marzagão 
do Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito - MG.  Processo Fra-
cassado, em razão da Inabilitação de 
todos os licitantes. Itabirito/MG, 21/11/ 
2022. Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor 
Presidente do Saae.

Escola de Itabirito ganha concurso 
do Programa Semeando

O Programa Semeando, iniciativa do Sistema Faemg Senar 
em parceria com o Sebrae, revelou os vencedores da segunda edi-
ção do concurso de redação e desenho realizado em todo o estado 
de Minas Gerais este ano. Vinte estudantes e professoras foram 
premiados com um tablet. 

 A Escola Municipal Laura Queiroz, da cidade de Itabirito, foi 
a grande vencedora da regional Viçosa do Sistema Faemg Senar. 
Toda a comunidade escolar está comemorando a conquista da 
aluna, Maria Elisa Santos Souza e da professora, Juliana Lemes, 
no concurso de desenho e do estudante, Marcos Felipe da Silva e 
da professora, Jacira Oliveira, no concurso de redação. 

Para a diretora da instituição, Christiane Garcia Bossanelli do 
Vale, a premiação coroa a paixão e a dedicação de todos ao pro-
cesso de ensino-aprendizagem na escola. 

Ela contou que aulas de educação ambiental fazem parte da 
grade curricular e o Programa Semeando foi um grande aliado no 
desenvolvimento das atividades na instituição. 

 “Já conhecíamos o Semeando e ficamos contentes com a 
volta do Programa. Foi muito importante para nós participar, e 
uma feliz surpresa sermos premiados”. 

A agente de desenvolvimento rural do Sindicato dos Produ-
tores Rurais de Itabirito, Magna Cardoso, responsável por mobi-
lizar a participação da escola no Programa Semeando ressaltou 
a alegria com resultado. “Os professores desenvolveram um ex-
celente trabalho e a premiação é resultado de muita dedicação, 
empenho e compromisso. Os alunos ficaram emocionados”.  

Fazendo a diferença
Os temas abordados pelo programa como a conservação e 

utilização adequada dos recursos naturais, a sustentabilidade e 
a relação campo-cidade foram destacados pela gestão da escola 
como essenciais para a compreensão da importância de cuidar do 
meio ambiente e para a formação completa dos estudantes. 

“No início desse ano nossa escola sofreu com a enchente, 
ficamos um período fora do espaço que a gente tanto ama e o 
prêmio veio para mostrar que mesmo diante das adversidades, 
inclusive climáticas, não perdemos o princípio de investir no de-

senvolvimento integral e na formação cidadã”, disse Christiane. 
A diretora também informou que os estudantes premiados 

estão entre as 274 crianças que frequentam a Escola Municipal 
Laura Queiroz em tempo integral. “Esse prêmio é muito signifi-
cativo e que fará a diferença para eles que são crianças em vulne-
rabilidade social”, pontuou a diretora.

No último dia 23 de novembro, o Solidariedade Itabirito 
se reuniu com lideranças e membros do partido para deba-
terem sobre as atividades partidárias e os rumos de Itabirito. 
Foi destacada “a importância de uma frente ampla e de diá-
logo para a construção de uma cidade melhor”. Foi destacada 
também a importância de uma “oposição propositiva onde se 
discutiu diversos pontos (com destaque para inúmeras críticas 
à reforma administrativa)”. Ricardo Oliveira e outros filiados, 
além de membros de outros partidos se manifestaram sobre 
o desejo da construção coletiva, para a busca de novos cami-

nhos para o poder legislativo e a administração pública. Entre 
os presentes estavam ex-vereadores, presidentes de partidos, 
ex-secretários, servidores, líderes de projetos sociais, juventu-
de e comerciantes.
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Após diversas cobranças ao 
SAAE, rede de esgoto do Meu 
Sítio começa a ser realizada
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Festival de Música: alunos de 
escolas municipais dão show 
de talento durante evento

Dr. Edson esteve em diversas reuniões com moradores 
dos bairros e diretoria da autarquia

“BANCADA DO POVO”

Desde 2017, o vereador Dr. Ed-
son luta, juntamente com a popula-
ção do bairro Meu Sítio pelas obras 
da rede de esgoto dos locais com exe-
cução do SAAE.

Os primeiros requerimentos fo-
ram feitos no ano de 2017, uma ne-
cessidade exposta ao vereador pelos 
moradores do bairro.

Desde então, nada no local havia 
sido realizado.

No ano passado, continuando o 
trabalho de fiscalização, mais uma 
vez o vereador entrou com mais dois 
requerimentos, incluindo também o 
bairro Portões, que passava pela mes-
ma situação. 

O vereador Dr. Edson, em uma 
de suas falas em reunião de câmara, 
destacou a prioridade destas obras: 
"Quero pedir ao SAAE que tire do 
papel o projeto de rede de esgoto dos 
bairros Meu Sítio e Portões, e que o 
executivo faça de maneira rápida, 
pois a população já sofre com esse 
problema há muitos anos". 

Obras são iniciadas
Após as diversas cobranças do 

vereador Dr. Edson, finalmente a 
população dos bairros Meu Sítio foi 
contemplada com as obras de rede de 
esgoto. As obras foram iniciadas no 
último dia 07, e têm previsão de con-
clusão em 60 dias.

Alunos de 6° a 9° anos dos anos 
finais e de 1° a 5° anos dos anos ini-
ciais das escolas municipais de Ita-
birito se apresentaram durante a 13ª 
edição do Festival de Música, pro-
movido pela Prefeitura, por meio 
da Secretaria de Educação, no úl-
timo sábado, dia 19 de novembro.

O evento, realizado no anfitea-
tro do Parque Ecológico, contem-
plou apresentações musicais dos 
estudantes preparadas ao longo 
das atividades extracurriculares 
realizadas no ano letivo de 2022. 
“Essa é uma oportunidade única de 
podermos apreciar todo o trabalho 

realizado pela equipe da Educação 
junto aos nossos alunos. É encan-
tadora a postura deles”, destacou 
a secretária de Educação, Iracema 
Mapa.

Sob a regência dos professores, 
os alunos deram show durante as 
apresentações levando ao público 
presente espetáculos com instru-
mentos musicais, voz e acompa-
nhamentos de percussão.

Reconhecimento
A introdução da música na Es-

cola Municipal de Ribeirão do Eixo 
foi muito importante. A mãe Fabia-
na da Silva reconhece mudanças 

positivas no comportamento de 
sua filha, Elisa da Silva, estudante 
da instituição. “A introdução da 
música no ensino ajudou muito a 
minha filha a se concentrar melhor, 
a aumentar a atenção e a disciplina 
dela”, ressaltou.

Mostra de talentos
Vencer a timidez foi uma das 

maiores barreiras, tanto para pro-
fessores quanto para estudantes. 
Mas o resultado final do festival 
realçou talentos e dons. “A música 
é interdisciplinar e trabalha o de-
senvolvimento do aluno de manei-
ra muito potente, de forma lúdica. 
Apresentamos apenas uma mostra 
do trabalho que realizamos o ano 
todo, envolvendo muitas habilida-
des de nossos estudantes”, pontuou 
a professora de música e coordena-
dora da música na educação infan-
til, Raquel Monteiro Costa.

“A música trouxe vida nova 
para as escolas. Tem contribuído e 
muito para o aprendizado, além de 
unir os professores aos alunos. O 
festival comprova essa união e esse 
aflorar dos alunos para seus talen-
tos”, finalizou a diretora escolar das 
escolas municipais rurais, Maria 
Salete Vasconcelos.

Consciência Negra: 
semana de eventos realizada 
pela Prefeitura marca 
comemorações em Itabirito

Com o objetivo de promover debates sobre a importância dos negros na sociedade e exaltar a cul-
tura afro, a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio Cultural e Turismo, promoveu 
entre os dias 16 e 20 de novembro a 34ª Semana da Consciência Negra.

“A programação neste ano trouxe para Itabirito a oportunidade de discussões importantes que per-
meiam as raízes africanas e a contribuição dos negros para a formação da identidade dos itabiritenses”, 
destacou a secretária de Patrimônio Cultural e Turismo, Júnia Melillo.

Abertura: O tradicional Café Preto marcou a abertura do evento, no dia 16, no pátio da Prefeitura. 
Mallu Caetano e Pedro Henrique, jovens negros e ativistas sociais, conduziram o bate-papo sobre a im-
portância do combate ao racismo. “O movimento negro é uma luta de mais de 500 anos. Espaços como 
esse fomentam debates e impulsionam tomadas de decisões nas políticas públicas que nos permitem 
estar onde quisermos”, afirmou Mallu Caetano.

Diversidade de celebrações: Durante a semana, os eventos proporcionaram reflexões e diálogos 
por meio de apresentações artísticas, oficinas de percussão e de grafite, além de momentos de oração 
com a celebração de missa e culto ecumênico afro.

O Atelier de Artes Integradas recebeu durante roda de conversa representatividades como Tico 
TDS, Maria Luisa Rosa (da Fanpaz) e Deusolira Raimunda Alves (Dona Deusa), que ressaltaram im-
portantes temas de suas histórias de vida. “Por sermos negros, temos de ser ainda mais fortes e resisten-
tes, sempre em busca de evolução”, afirmou Tico TDS.

“Ser mulher, negra e vencer todas as dificuldades que a vida me proporcionou é gratificante. Não 
me vitimizar diante das adversidades é a maior lição que aprendi”, destacou a maestrina da Fanfarra da 
Paz, Maria Luisa.

Na sexta-feira, dia 18, o Complexo Turístico da Estação recebeu o Baile Soul Black. O público se 
divertiu ao som da banda Black Machine e de DJ’s como Tomaz Amaral e Toninho Black, do tradicio-
nal Baile da Saudade, de Belo Horizonte. “Já são quase 40 anos de carreira levando a cultura black ao 
público e lutando contra o preconceito, unindo pessoas de diferentes estilos”, reforçou Toninho Black.

No sábado, o palco ficou por conta de roda de capoeira, apresentação do bloco Urucum e batalha 
de MCs. “O hip hop é um movimento resistente e nos representa em sua essência, porque traz nossa 
vivência para os ambientes públicos e mostra a força do negro”, reforçou o MC DU PA na Voz, ganha-
dor da batalha de MC’s.

Encerramento: O encerramento da Semana ocorreu no domingo, dia 20, dedicado a Zumbi dos 
Palmares. Em comemoração, foi celebrada missa afro na Igreja de Santa Efigênia por Frei Leonardo, 
com participação da Guarda de Congado Nossa Senhora do Rosário e São Benedito, de Conselheiro 
Lafaiete. À noite, ocorreu a entrega da medalha Zumbi dos Palmares a personalidades que marcam a 
luta contra o preconceito racial em Itabirito, além de apresentação do bloco Axé Igbá, no Complexo 
Turístico da Estação.
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Itabirito trata Itabirito trata 
bem os idososbem os idosos

O ESTATUTO do idoso aprovado pela Câmara dos Deputados 
define medidas de proteção às pessoas com idade igual ou superior 
a 60 anos, regulamenta esses direitos, determina obrigações das 
entidades de atendimento a essa faixa etária e caracteriza as 
situações nas quais caberão penalidades. O projeto de Lei nº 3561, 
de 1.997, foi examinado pelo Senado Federal.

- Ele trata de descontos de 50% nas atividades culturais;
- Fala sobre a gratuidade nos transportes coletivos;
- Trata da aposentadoria;
- Apresenta a idade para requerer benefícios;
- Combate a discriminação do idoso;
- Fala de suas prioridades para aquisição de moradia, de 

preferência nas filas; 
- Fala sobre planos de saúde, etc.
AS PENAS estabelecidas para os infratores das medidas de 

proteção ao idoso são:
- “Deixar de prestar assistência ao idoso, sem justa causa, 

implicará detenção de seis meses a um ano;
- Abandonar o idoso em hospitais ou casas de saúde acarretará 

detenção de seis meses a três anos; 
- A pena será de reclusão de dois a cinco anos, para quem 

coagir o idoso a doar, contratar, testar ou outorgar procuração;
- Retenção de cartão magnético de conta bancária de idoso 

com o objetivo de assegurar recebimento de dívida resultará em 
detenção de seis meses a dois anos.

- A exibição, em qualquer meio de comunicação, de informações 
ou imagen depreciativas ou injuriosas à pessoa do idoso pode 
causar detenção de um a três  anos.

- No Código Penal, o projeto altera o agravamento de pena 
para homicídio culposo, incluindo um terço a mais de pena, quando 
a vítima é idoso acima de 60 anos.

- Agravamento de pena para abandono acima de 60 anos que 
esteja sob guarda, cuidado ou vigilância de autoridade” (Jornal do 
Senado).

CONCLUSÃO: Em Itabirito, o idoso tem uma boa assistência, 
quer através da Casa de Repouso, sob a orientação dos Vicentinos 
e Colaboradores; quer através do Clube da Melhor Idade que 
arrebanha os idosos para uma assistência social muito participativa 
e eficiente.

Mais uma vez Itabirito caminha à frente da Lei Federal – via 
Estatuto – no tratamento dos nossos idosos.

Servidores municipais paralisam e 
pedem maior participação na construção 
da Reforma Administrativa de Itabirito
Sindsemi aponta que não foi consultado durante a elaboração dos 12 Projetos de Leis 

e que executivo não permitiu conhecimento prévio da Reforma Administrativa
LUCAS PORFÍRIO 

Na manhã desta terça-feira 
(22/11), servidores municipais de 
Itabirito paralisaram os trabalhos e 
realizaram uma manifestação em 
frente à Prefeitura com a finalidade 
de conseguir uma maior participação 
na elaboração do projeto de Refor-
ma Administrativa que está sendo 
promovida pelo executivo. Após 
assembleia, os servidores decidiram 
que, caso não haja diálogo da prefei-
tura com a categoria, eles entrarão em 
greve.

“Nós tivemos uma surpresa, no 
final do mês de setembro, com o exe-
cutivo enviando para a Câmara Mu-
nicipal 12 projetos de leis que refor-
mam por completo a vida do servidor 
público municipal. [...] A principal 
demanda do servidor é que nós não 
participamos nem enquanto sindica-
to, entidade que representa a voz dos 
mais de 3 mil servidores públicos, e 
também o servidor não foi ouvido 
em comissões representativas que 
envolvessem de forma democrática 
todas as classes profissionais. Hoje, a 
reivindicação é mais do que as perdas 
trabalhistas que já estão sendo indica-
das nos 12 PLs da Reforma Adminis-
trativa. Hoje, a manifestação é para 
que possamos ter voz e o executivo 
possa enviar um substituto à Câma-
ra dos Vereadores e esse substituto 
possa ter a participação do servidor 
público”, afirmou o presidente do 
Sindsemi, William Monteiro.

Outro ponto levantado pelo 
Sindicato dos Servidores Públicos 
Municipais de Itabirito (Sindsemi) 
é referente a terceirização do servi-
ço público. De acordo com o órgão, 
não haverá mais concurso público 
para população com baixa escolari-
dade. “Na proposta de concurso pú-
blico para o próximo ano nós temos 
os cargos de ensino fundamental e 
médio incompletos sendo excluídos 
do serviço público. A maior parte da 
parcela de trabalhadores itabiritenses 
que têm o fundamental ou médio in-
completo vai ficar de fora do possí-
vel concurso público. Então, nós não 
queremos a terceirização, para que o 
servidor possa ter uma carreira públi-
ca garantida e mais do que isso, possa 
garantir autonomia a todas as classes. 
[...] A terceirização vem retirar direi-
tos do serviço público e nós não acei-
taremos isso”, arguiu Monteiro.

Ainda, o Sindsemi aponta que a 
Reforma Administrativa pode con-
tribuir para que os servidores sofram 
assédio dentro do serviço público. “O 
sindicato, em um linguajar jurídico 
e competente, indicou à Prefeitura 
mais de 100 propostas de mudanças 
para os atuais 12 Projetos de Lei. 
Entre essas mais de 100 mudanças, 
diversas são para evitar instrumen-
tos de cooptação de direito e voz do 
servidor. Então, o sindicato em uma 
análise séria, com a participação do 
servidor, indicou diversos pontos que 
podem causar duplas interpretações, 
que vão causar perda de autonomia 
do servidor e que vai com toda cer-
teza gerar possibilidade de aumento 
de assédio moral sobre o servidor 
público”, ressaltou o presidente do 

sindicato.
Willian destacou que a manifes-

tação foi um momento histórico em 
Itabirito, que reuniu os servidores 
públicos de carreira, independente do 
grau de escolaridade, servidores de 
todas as áreas, representando todas as 
secretarias da prefeitura. “O executi-
vo tem em mãos a possibilidade de 
ouvir o servidor, de ouvir as diferen-
tes demandas que nós temos e quere-
mos construir de forma democrática. 
[...] Aqui ficou claro que nenhum 
servidor participou da construção da 
Reforma Administrativa. [...] A nossa 
luta é por não terceirização, por con-
curso público, por remuneração justa 
e diversas outras demandas e parti-
cularidades de cada uma das classes 
profissionais”, finalizou ele.

O vereador Fabinho Fonseca 
(Avante) compareceu à manifestação 
e demonstrou seu apoio aos funcio-
nários públicos da prefeitura: “Eu 
apoio os servidores porque eles estão 
reivindicando melhorias para eles. 
Não houve diálogo da Prefeitura com 
os servidores. Não construíram a Re-
forma Administrativa junto dos ser-
vidores. Por isso eles estão fazendo 
a paralisação e estão reivindicando 
que (a Prefeitura) construa junto com 
eles a Reforma Administrativa. É 
interessante que o prefeito (Orlando 
Caldeira - Cidadania) abra esse diá-
logo. Durante o período eleitoral ele 
esteve no sindicato pedindo voto. Por 
que agora ele não aparece? Por que 
agora não tem diálogo?”.

Ainda sobre as reinvindicações, 
Fabinho citou a importância dos con-
cursos públicos, e se posicionou con-
tra a terceirização de servidores. “A 
reforma administrativa é importante, 
principalmente para que tenha um 
concurso público para todas as áre-
as, sem exclusão de nenhum cargo. 

Sou totalmente contra a terceirização 
da área operacional. Tem que fazer 
o concurso, dar oportunidade para 
todos. Se realizar o concurso e não 
conseguir cumprir com o número de 
funcionários necessários, aí sim pode 
pensar em terceirizar”, pontuou. 

Prefeitura de Itabirito afirma 
que dialogou com servidores
O LIBERAL entrou em con-

tato com a Prefeitura Municipal de 
Itabirito, que por meio de nota afir-
mou que “o diálogo com os servi-
dores municipais é, exatamente, um 
dos pilares da construção da proposta 
de Reforma Administrativa, contem-
plando 12 projetos de lei”.

Segundo o executivo municipal, 
a Administração Pública realizou reu-
niões com representantes do Sindica-
to nos dias 11, 18 e 21 de novembro. 
Além disso, na tarde desta terça-feira, 
dia 22 de novembro, a Prefeitura re-
cebeu representantes dos segmentos 
de Educação, Saúde, Agropecuária e 
Transporte, em nova reunião.

Conforme a nota, “o projeto de 
Reforma Administrativa foi elabora-
do com o objetivo principal de con-
cretizar os direitos do servidor mu-
nicipal, contemplando ganhos para 
a categoria em termos de progressão 
salarial e vencimentos, além de ga-
nhos sociais, como ampliação das 
férias para 25 dias úteis, previsão de 
licença paternidade de 20 dias, entre 
outros”.

Por fim, a PMI ressalta que “a 
proposta de terceirização de ativida-
des específicas representará, para o 
município, benefícios como maior 
eficiência na utilização de recursos 
públicos, além de agilizar os proces-
sos de abertura de novas vagas de 
emprego em caso de ampliação da 
demanda da Administração Pública”.

Prefeitura de Itabirito 
intensifica obras de 
contenção em 
diversos pontos

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Obras e Servi-
ços, intensificou as obras de contenção em diversos pontos do mu-
nicípio a fim de garantir a segurança e a estabilidade dos taludes 
afetados pelas chuvas no início deste ano.

“Essas ações são fundamentais para corrigir os danos causados. 
A Prefeitura está trabalhando a fim de evitar novos problemas rela-
cionados às chuvas. Os muros de gabião, por exemplo, são uma es-
trutura segura e que conseguimos fazer em pouco tempo, garantindo 
agilidade”, destaca o prefeito Orlando Caldeira.

Atualmente, seis obras de contenção estão sendo realizadas, 
simultaneamente, nos seguintes pontos: Rua Erina Santa Cruz, no 
bairro Itaubira; Ruas Papoulas e Camélia, no bairro Gutierrez; na 
Avenida dos Inconfidentes; na UPA Celso Matos Silva e na Creche 
do bairro Lourdes.

Obras concluídas
Ao todo, 43 pontos da cidade receberão obras de contenção. Já 

foram concluídas intervenções, na modalidade gabião, na Praça dos 
Imigrantes, no Centro; na Rua Francisco José de Carvalho, no bairro 
São José; próximo à sede da Apae, no bairro Praia – às margens do 
Rio Itabirito –; na Rua Engenheiro Simão Lacerda, no bairro Padre 
Eustáquio; e na Rua Estrada do Contorno, no bairro Meu Sítio.
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 Enlace: Acontece na igreja São Judas Tadeu 
às 10 horas deste sábado o casamento de Tiago 
Antunes Freitas e Larissa Cristina Lourenço. 
Ele é filho de Maria Inês e Tiago Antunes e ela 

é fila de Sueli e Geraldo Lourenço. Ela, advogada e professora da 
faculdade ALIS e ele representante comercial da empresa PMEC. 
Os convidados amigos marcam presença na cerimônia religiosa.
Aniversário: Dia 25, níver de Zenith Inácio, mais conhecida por 
D. Zinha. Ela, viúva de Jair Afonso Inácio, que em vida foi um dos 
maiores restauradores do país e perito na arte deixada por Aleijadi-
nho. Ela comemora ao lado de amigos e familiares.
Acuruí: Muito elogiado o trabalho do presidente da associação co-
munitária de Acuruí, Saulo, importante liderança que tem conquis-
tado importantes melhorias para a comunidade.
Itabirense: Vem presenteando lideranças citadinas com o livro so-
bre a bela história do tricolor, fundado em 1915. O presidente Mar-
celo Teixeira e o relações públicas José Arimatheia Cruz Filho (Ze-
zinho) têm realizado um bom trabalho de interação, elevando ainda 
mais o conceito deste tradicional clube.
Luana: Maquiadora de grande projeção na região, Luana, ao lado 
do jovem Pedro, vem conquistando a clientela da região com um 
trabalho competente e inovador em prol da beleza da mulher.
Professor: Márcio Vidal, professor do CEMI Itabirito e do CAIC 
em Cachoeira do Campo, é referência na arte de educar e formar 
os homens de amanhã. Ele é casado com Andréia e pai de Mateus 
e Rafael.
Segurança: Nossos cumprimentos a Dayse Alves Moura Nasci-
mento, funcionária destaque da Secretaria de Segurança e trânsito 
pelo profissionalismo e sensibilidade no exercício das funções. Ela 
é filha de Julia e Glauber Juliano, casada com o policial Moura e 
sobrinha do saudoso radialista Luciano Alves.
Eleições: Dia 27 acontece as eleições no União Sport Clube. A cha-
pa única conta com Gilberto Mesquita para presidente. Os demais 
integrantes da nova diretoria não foram divulgados pelo clube. O 
novo presidente dará sequencias aos trabalhos de Marcelo dos San-
tos Sobrinho (Bicão).
Cidade musical: Vinte e dois de novembro, dedicado a Santa Ceci-
lia, é também proclamado o dia do músico. Itabirito, por excelência, 
é a cidade que reúne grande número de músicos e incentivadores de 
nossas bandas, corais e artistas. Assim reverenciamos todos aqueles 
que exercem esta divina arte. Parabéns, músicos!
Por onde anda?: O cardiologista Thiago Lisboa. Profissional de 
renome na região. Formado pela UFMG e com atendimento na 
Clínica Ariane. Ele é filho do saudoso Dr. Diocleciano. Cuidando 
de corações ele vai se destacando e construindo um caminho de su-
cessos e relevantes serviços prestados à saúde de nossa gente. A ele 
nossa gratidão e reconhecimento.
Para refletir: O sofrimento é o intervalo entre as duas felicidades. 
(Vinicius de Morais)
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Líder negro Toninho Telefunken 
ocupa a Tribuna da Câmara

Pirulito 
da Vila é 

destaque 
musical e 
entrevis-
tado pela 
Globo no 

Último 
sábado

O líder negro Antônio Car-
los, conhecido como Toninho 
Telefunken, ocupou a Tribuna da 
Câmara de Itabirito (MG) nesta 
segunda-feira (21/11), durante reu-
nião ordinária.

 O Dia Nacional da Consciên-
cia Negra é em 20/11 e, por causa 
disso, Toninho abordou o tema 
tendo como realidade o município 
itabiritense.

 Toninho reconheceu vitórias 
que dizem respeito à causa, como 
a realização da Semana da Consci-
ência em Itabirito. “Têm debates, 
rodas de conversa, oficinas de rit-
mos nas escolas. E tudo de graça!”, 
comemorou. Contudo, para ele, 
faltam incentivos para que o Mo-
vimento Negro itabiritense, e todas 
as suas expressões, possa atuar com 
mais veemência.

 Segundo o líder, o grupo Axé 
Igbá (uma das mais importantes 
expressões da Cultura Negra em 
Itabirito) para se apresentar no Ju-
lifest 2022, por exemplo, recebeu 
o cachê mais de um mês depois da 
apresentação, realidade que, segun-
do ele, dificulta a manutenção dos 
trabalhos.

 Telefunken lamentou a falta, 

em Itabirito, de expressões, como 
o Congado e escolas de samba. 
“Nossa cultura popular está aca-
bada”, acredita. Para ele, é preciso 
haver uma “proposta cultural mais 
séria de ajuda às entidades”.

Telefunken citou o racismo, a 
reforma agrária e a falta de progra-
mas habitacionais. “É uma luta por 
igualdade, pelo direto e pela con-
quista do negro. Uma dívida que o 
país tem há anos”, afirmou.

Toninho lembrou que, em 
1988, foi criado o Movimento Cul-
tural Afro Brasileiro de Itabirito 
(Mocabi), que promoveu a primei-

Telefunken na Câmara
ra missa afro na Igreja de Nossa 
Senhora do Rosário.

Presidência
O presidente Arnaldo (MDB), 

por sua vez, ressaltou que existe 
uma lei que determina que a Câ-
mara de Itabirito promova algum 
evento para marcar o Dia Nacional 
da Consciência Negra. Contudo, 
essa lei, admitiu o presidente, não 
tem sido respeitada no decorrer dos 
anos.

Toninho teve direito a se ex-
pressar, sem estar na pauta oficial, 
em respeito à lei e em respeito à 
importância do tema.

Mundo Jurássico: estudantes de Itabirito participam 
de atividades temáticas sobre os dinossauros

O Centro Municipal de Educa-
ção Infantil - CMEI Darcy Efigênia 
da Cruz Pereira, no bairro São José, 
realizou recentemente atividades 
temáticas com os estudantes do 
1º período sobre a era jurássica. A 
iniciativa foi desenvolvida a fim 
de explorar a temática antes da vi-
sita à exposição Mundo Jurássico, 
disponível em Itabirito até o dia 30 
de novembro, no Parque Ecológico 
Municipal.

O trabalho prévio foi realizado 
com o objetivo de explorar o modo 
de vida, as características e o habitat 
dos dinossauros, além de despertar 
o interesse, a curiosidade e o co-
nhecimento por meio de atividades 
lúdicas e reprodução do cenário em 
que os extintos animais viveram. 
As atividades contaram, ainda, com 
roda de conversa com os alunos.

“Na roda de conversa, os alu-
nos demonstraram muito interesse 
e participaram fazendo questiona-
mentos e levantando hipóteses. Os 

momentos na escola contribuíram 
para a motivação dos alunos quanto 
ao assunto”, destacou a professora 
Andreia Aparecida Castro Fagun-
des.

Foram apresentadas espécies 
de dinossauros e suas distintas ca-
racterísticas, como locomoção, 
nascimento e alimentação. Os alu-
nos ainda tiveram a oportunidade 

de manusear livros, dedoches, que-
bra-cabeças, entre outros materiais.

“Durante as atividades, eles 
demonstraram estar ansiosos e 
entusiasmados para a visita. E foi 
possível perceber que os alunos de-
monstraram conhecimentos sobre 
os conteúdos”, reforçou a profes-
sora Denise Aparecida Gomes da 
Silva.

10º Encontro de subcomitês do CBH 
Rio das Velhas

Com o objetivo de preservar a 
bacia d'água, a Prefeitura de Itabiri-
to, por meio da Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável, participou na última quar-
ta-feira, dia 16 de novembro, do 10º 
Encontro de subcomitês do Comitê 
da Bacia Hidrográfica do Rio das 
Velhas (CBH Rio das Velhas), no 
município de Santana do Riacho, 
na Serra do Cipó.

A iniciativa, com o tema ‘Rio 
das Velhas, eu faço parte’, tem o 
objetivo reunir os representantes 
das sub-bacias para aprimorar os 

processos de gestão participativa, 
trocar experiências e discutir ações 
prioritárias.

“Esse encontro foi uma exce-
lente oportunidade para discutir-
mos alternativas de preservação 
hidroambiental, além de trocar 

experiências com outros gestores”, 
destaca o secretário de Meio Am-
biente, Frederico Leite.

Participaram do encontro coor-
denadores-gerais dos subcomitês, 
coordenadores de câmaras técnicas 
e conselheiros designados.
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Com o aumento nos casos de Covid-19, prefeitura de Mariana 
alerta para necessidade de completar ciclo de vacinação

MARIANA

Crianças e idosos estão entre o público mais preocupante
LUCAS PORFÍRIO

O crescimento dos casos de 
Covid-19 e o número de pessoas 
que não completaram o ciclo va-
cinal tem preocupado a cidade de 
Mariana. Nesta terça-feira (22/11), 
em entrevista ao Jornal Ponto Final, 
o secretário municipal de Saúde, 
Danilo Brito, contou que 66% das 
pessoas acima de 40 anos, trabalha-
dores da saúde e imunossuprimidos 
não retornaram a Central de Vaci-
nação para tomarem a quarta dose 
da vacina contra o coronavírus. Ao 
mesmo tempo, nesta semana, ape-

nas na segunda (21/11) e terça-feira 
(22/11) a Primaz de Minas já regis-
trou 70 casos positivos da doença.

“Não é uma situação assustado-
ra, mas é uma situação que temos 
que acompanhar para que não se 
torne assustadora. O que mais me 
preocupa é a importância de com-
pletar o ciclo vacinal. Do público-
-alvo, de 5 a 11 anos, nós temos um 
déficit de 38% que não voltou para 
tomar a segunda dose. Não adianta 
tomar a primeira dose se você não 
voltar para completar esse ciclo va-
cinal”, afirmou o secretário.

Segundo Brito, as vacinas estão 

disponíveis na Central de Vacina-
ção. Sendo assim, é importante que 
a população procure se imunizar e 
completar o ciclo vacinal. “No ins-
tagram, no site da Prefeitura, nós 
estamos sempre divulgando (o cro-
nograma de vacinação). Não parou 
a vacinação. Não tem isso de que 
a vacina está em falta. Então, digo 
à população que nós precisamos 
urgentemente completar esse ciclo 
vacinal”, explicou.

O secretário pontuou que atual-
mente não existe nenhum paciente 
internado no município: “Não te-
mos nenhum paciente internado na 
policlínica ou no hospital.  Nenhum 
de transferência. Todos (casos posi-
tivos) estão com sintomas leves de-
vido à vacinação. É importante que 
tomem a vacina”, esclareceu.

Também, Danilo salientou que 
a Primaz de Minas possui um nú-
mero significativo de testes da Co-
vid-19, uma vez que neste período 
os sintomas da doença podem se 
confundir com outras enfermida-
des, por exemplo a gripe. “Pessoas 
com sintomas leves, coriza, dor de 
cabeça favor procurar a unidade de 
saúde mais próxima da sua residên-

cia (PSF). Lá você será triado por 
uma enfermeira e dependendo da 
situação será solicitado o teste. Se 
testar positivo para Covid-19, você 
passará por um profissional médi-
co. Já pessoas que estiverem sen-
tindo dificuldade de respirar e sin-
tomas mais graves devem procurar 
a Policlínica da cidade”, disse. 

Uso de máscaras volta a ser 
obrigatório

Ainda, o secretário Municipal 
de Saúde comunicou que a Prefei-
tura elaborou um novo decreto que 
torna obrigatório o retorno do uso 
de máscaras no transporte coletivo, 

no transporte escolar (público e pri-
vado) e nas unidades de saúde. “A 
população precisa cooperar. Não 
adianta forçar uma entrada sem 
máscara nos nossos PSFs porque 
no mínimo você deve respeitar os 
outros que estão ali.”, pediu Britto. 

Apesar de não ser obrigatório, 
a Prefeitura de Mariana recomenda 
que pessoas que tenham parentes 
idosos e/ou imunossuprimidos e a 
população em geral faça o uso de 
máscaras em locais de grande aglo-
meração, mesmo que estejam com 
o ciclo vacinal completo. Com in-
formações do Jornal Ponto Final. 
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Conheça o Arquivo Histórico da Câmara Municipal de Mariana
ANA JÚLIA PORTELA

A Câmara de Mariana, firmou 
uma parceria com a Universidade 
Federal de Ouro Preto (UFOP), 
para a construção do Arquivo His-
tórico da Câmara Municipal de 
Mariana (AHCMM), que garante 
a preservação, conservação e divul-
gação do rico acervo documental 
da Câmara, desde sua criação, em 
1711, até a segunda metade do sé-
culo XX.

O projeto Arquivo Aberto é 
desenvolvido pelo AHCCM, a fim 
de aproximar e promover o conhe-
cimento da população local sobre 
o acervo documental, interligado 
com a história da cidade. Dentro 
dele, são desenvolvidas diversas 
ações com pessoas de diferentes 
faixas etárias. Algumas das ações 
promovidas são: a visitação de es-
colas ao Arquivo, com guia forne-
cendo explicações sobre o funcio-
namento do local, dos documentos 
e atividades interativas sobre a his-
tória de Mariana; a participação do 
AHCCM na Semana Nacional do 
Arquivo, com atividades interativas 
em relação a documentação; a Ofi-
cina de Paleografia, que é ofertada 
pelos alunos da UFOP, mas só é 
possível sua realização por possuir 
os documentos do Arquivo Históri-
co para a leitura.

Alguns dos documentos encon-
trados no Arquivo são: listagem de 
alunos das escolas, documentos de 
alforrias de pessoas escravizadas, 
registros de pagamentos de pena 
d’água, pagamentos de imóveis, 
declarações de posse. Além de do-
cumentos que contam a história da 
própria Câmara Municipal, como 
registros de eleições para presiden-
te da Câmara, comprovantes dos 
gastos feitos, entre outros.

O Arquivo pode ser acessado 
por estudantes, professores, pes-
quisadores e também por qualquer 
pessoa que tenha interesse em co-
nhecer um pouco mais da história 
de Mariana. É necessário apenas 
que, antes de visitar o local, entre 
em contato pelo e-mail:  arqui-
vohistoricocmm@yahoo.com.br 
ou ahcmmlph@gmail.com e infor-
mar o dia e horário desejado.

O Acervo é dividido em duas 
partes: a primeira chamada de 
Acervo Principal, que conta com 
aproximadamente oitocentos vo-
lumes de livros e códices encader-
nados; a segunda parte, conhecida 
como avulsos, é formada por mais 
de duzentas caixas com documen-
tos soltos de diversos assuntos. No 
total, a estimativa de registros soma 
mais de quarenta mil.

O Arquivo Histórico da Câ-
mara Municipal de Mariana é 

coor denado, atualmente, pela pro-
fessora Drª Anny Jackeline Torres 
Silveira, e possui dois bolsistas 
de Desenvolvimento Institucional 
(BDI) para organização do acervo. 
Dentro do projeto Arquivo Aberto, 
que pertence ao Arquivo Histó-
rico, existem um bolsista e cinco 

voluntários.
Ele está localizado na rua Cô-

nego Amando - 183, dentro das 
dependências do Instituto de Ciên-
cias Humanas e Sociais (ICHS) e 
seu horário de funcionamento é de 
Segunda a Sexta-feira de 8h às 12h 
e de 13h às 17h. Além das ações, 

outro método utilizado para apro-
ximar a comunidade do Arquivo 
são as redes sociais. O instagram: 
@arquivocmm, facebook e youtu-
be: Arquivo Histórico da Câmara 
Municipal de Mariana e o podcast 
Gaveteiro que está disponível nas 
plataformas digitais.

Ana Júlia PortelaAna Júlia Portela

Ana Júlia PortelaAna Júlia Portela
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A festa rola livre, solta e barulhenta, na praça; comidas, 
frutas e bebidas consumidas pela multidão em circulação 
contínua, como formigas em torno de algum inseto, vítima 
de suas ferroadas. Mas, ao contrário da maioria, um grupo 
de se posta ao lado, e se alguém por perto se liga, percebe 
que, em oposição à frivolidade embalada por som eletrônico 
enervante, o assunto ali é a preservação do meio-ambiente. 
Como em congresso ou algo afim dedicado ao tema, 
denúncias alternam-se com teorias e ideias sobre soluções; 
cada qual dos presentes mais afoito em suas explanações. 
Até mesmo parece que daquele entusiasmo deva sair a 
salvação do planeta! Também o grupo se banqueteia de tudo 
que se serve, depois de no caixa passar. A festa chega ao 
fim, a multidão se dispersa e o grupo também se vai. Mais 
tarde, quem por ali passa, com alguma suspeita a cochichar 
na orelha, constata-a verdadeira ao ver círculo de sujeira, em 
contraste com o restante do espaço onde se realizara a festa. 
O ardor em defesa do meio-ambiente não teria passado de 
meras palavras, que o vento leva, não encontrando eco nas 
ações de que as pronunciara. Fantasiados, por um momento, 
como ambientalistas, eram, de fato, meros “sujismundos”! O 
mundo está cheio deles, em todas as áreas!
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edição do Banda na Praça
DANIELLE HERCULANO

Isabela Jorge

No último domingo (20), a Praça 
da Sé recebeu mais um evento: “Ban-
da na Praça”! Na ocasião, a Corpo-
ração Musical Sagrado Coração de 
Jesus e a Sociedade Musical 16 de 
Julho trouxeram muita música, arte 
e alegria para todos os moradores e 
visitantes da Primaz de Minas.

O Banda na Praça, promovido 
pela Prefeitura de Mariana, por meio 
da Secretaria de Patrimônio Históri-
co, Cultura, Turismo e Lazer, propor-
ciona um momento muito importante 
e significativo para a cidade que res-
pira cultura. 

Para Maria Aparecida, natural e 
residente em Mariana, a ação reafir-
ma uma cultura importante e simbó-
lica: “Sou apaixonada pelas bandas 
de música e suas apresentações, não 
perco um Banda na Praça em Maria-
na! Esses eventos relembram meus 
tempos de infância em família, res-
gatados através das músicas tocadas. 
São momentos únicos!”, destacou a 
marianense emocionada. 

O projeto busca valorizar e pro-
mover as bandas do município, além 
de fortalecer as tradições da cidade e 
trazer para toda a população e turistas 
a arte através da tradição das Bandas, 
que está presente em toda a história 
de Mariana. 

Isabela Jorge


